



Gobierno de
México



Procuraduría
de la Defensa
del Contribuyente
PROTEGE • DEFIENDE • OBSERVA



SÍNTESIS VESPERTINA

25 de febrero 2025.

Comunicación Social



2025
Año de
La Mujer
Indígena

FISCALES

[Intensifica SAT de NL el cobro de impuestos a pedreras y empresas contaminantes / EL FINANCIERO](#)

La Subsecretaría de Administración Tributaria (SATNL) a cargo de Carlos Contreras Segovia, ha lanzado una serie de **“Alertas Fiscales”** y revisiones dirigidas a pedreras y empresas con alto impacto ambiental, **con el objetivo de garantizar el cumplimiento de sus obligaciones tributarias a nivel estatal.**

[Doble cobro de IVA preocupa a firmas de comercio exterior / EL ECONOMISTA](#)

El **sector maquilador** en México enfrenta una **controversia fiscal**, que se centra en el **doble cobro del Impuesto al Valor Agregado (IVA, para efectos de la importación de los bienes e IVA para efectos de la enajenación de los bienes)** que surge de una interpretación de las normas fiscales y aduaneras. La Suprema Corte de Justicia de la Nación dictó el 23 de febrero de 2024 una **resolución favorable** a la naturaleza de las **operaciones virtuales**, declarando que dichas ventas deben considerarse realizadas fuera de México, por lo que la **obligación de retener IVA a un residente extranjero sin establecimiento permanente en México no es aplicable a las operaciones de exportación virtual con pedimentos V5.**

SHCP

[BBVA México realiza junto con Hacienda la primera emisión de BONDSG de la administración / MILENIO](#)

La institución financiera **BBVA México** realizó **con éxito y como intermediario colocador con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la emisión del primer BONDSG de la actual administración;** la emisión incluyó tres bonos a tasa variable con vencimientos de 2, 3.7 y 5 años, **alcanzando una demanda total de 106 mil 268 millones de pesos.**

NACIONALES

[Morena cede ante PVEM; presentarán reserva para que reforma contra nepotismo electoral entre en vigor hasta 2030 / EL UNIVERSAL](#)

El presidente del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, anunció un acuerdo con sus aliados para que el Partido Verde (PVEM) vote en favor de la reforma contra el nepotismo electoral y la reelección consecutiva.

El legislador morenista informó que en la sesión de esta tarde se presentará una reserva que permitirá sanjar las diferencias con el Partido Verde.

[Sentencian a expresidente de la CNBV por extorsión a Televisa; el monto, por 250 mdp / EL UNIVERSAL](#)

Eduardo Fernández, expresidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores en el sexenio de Ernesto Zedillo, fue detenido por la Interpol el 23 de febrero de 2024 en Madrid, España, por intento de extorsión a Grupo Televisa, por 250 millones de pesos.

A un año de ser detenido, por la Interpol, en España, hoy se sabe que **Grupo Televisa** y **José Luis Fernández Fernández**, socio director de Chevez, Ruiz, Zamarripa y Cia., y quien es consejero y miembro del Comité de Auditoría de la televisora, aportaron elementos suficientes ante los Juzgados Cuarto Civil de Proceso y Cuadragésimo Primero Civil, ambos de la Ciudad de México, así como al 11° Distrito Judicial en Florida, para que se encontrará culpable a Eduardo Fernández por los delito de extorsión y difamación.

CDMX

[Declaración catastral en la CDMX: ¿Cómo afecta a los dueños de inmuebles en la capital? / EL ECONOMISTA](#)

Luego de la última reforma al Código Fiscal de la Ciudad de México (CDMX), los propietarios de inmuebles para uso habitacional con un valor catastral superior a los 4 millones 524,974 pesos deberán de informar a la Secretaría de Finanzas sobre el estado de sus propiedades; sin embargo, todavía existe incertidumbre al respecto de esta regla.

ECONÓMICO

Déficit de 0.3% del PIB en la cuenta corriente de 2024; remesas determinantes / EL ECONOMISTA

Durante el año 2024, la **cuenta corriente** registró un déficit de 5,986 millones de dólares, que equivale a 0.3 puntos del Producto Interno Bruto (PIB), informó el Banco de México.

El saldo deficitario que observaron las cuentas externas de México, resultó del déficit de la balanza del ingreso primario por 54,001 millones de dólares y de un superávit en la balanza de ingreso secundario por 64,284 millones de dólares.

México y Estados Unidos intercambian bases de datos en negociación sobre aranceles: Ebrard / EL ECONOMISTA

Los gobiernos de **México y Estados Unidos** comenzaron a intercambiar bases de datos relacionadas con las negociaciones para evitar la imposición de aranceles a los productos mexicanos por parte de las aduanas estadounidenses, informó Marcelo Ebrard, secretario de Economía.

En 2024 México captó IED por 36 mil 872 mdd; monto histórico / La Jornada

Durante 2024 México registró una inversión extranjera directa (IED) por 36 mil 872 millones de dólares, el mayor monto desde que existen registros, es decir, 1993, informó este martes el Banco de México.

El dato lo da a conocer antes que la **Secretaría de Economía, encargada del reporte, por lo que sólo se reveló que 28 mil 710 millones de dólares corresponden a reinversiones, 3 mil 159 millones a nuevas inversiones y 3 mil 169 millones a transferencias entre compañías.**

Aprueba Senado reforma para impedir el intervencionismo extranjero en México / EXCÉLSIOR

Con 41 votos a favor y 4 en contra, las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Justicia y de Estudios Legislativos, **aprobaron la reforma constitucional para impedir el intervencionismo extranjero en asuntos internos de México,** presentada por la presidenta **Claudia Sheinbaum** la semana pasada.

Se trata de **modificaciones a los artículos 19 y 40 de la Constitución para fortalecer la soberanía nacional, a fin de prohibir expresamente cualquier intento de intervención extranjera en México.**

COLUMNAS DE OPINIÓN

25 de febrero 2025.

Comunicación Social

México da resultados a Trump; ¿será suficiente? / Mario Maldonado

A una semana de que se cumpla el plazo que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, estableció para que el gobierno mexicano entregue resultados en el combate al tráfico de drogas y la migración, el panorama luce más que incierto. Si bien la administración de Claudia Sheinbaum ha logrado victorias en esta materia, los parámetros que se establecieron durante la última llamada entre mandatarios no son claros y los aranceles de 25% a los productos mexicanos siguen siendo una amenaza. Este lunes, Trump volvió a amagar con la imposición de tarifas comerciales. “Estamos a tiempo con los aranceles, y parece que eso está avanzando muy rápidamente”, dijo en la Casa Blanca. “Hemos sido muy maltratados por muchos países, no sólo Canadá y México. Se han aprovechado de nosotros”, se victimizó.

Ayer, el gabinete de seguridad, que encabeza Omar García Harfuch, presentó los números que han arrojado los primeros 20 días del denominado “Operativo Frontera Norte”. El trabajo conjunto de la Guardia Nacional, el Ejército, la Armada de México y el Centro Nacional de Inteligencia ha derivado en la aprehensión de 746 personas vinculadas con el crimen organizado, el aseguramiento de 705 armas de fuego y el decomiso de casi 12 toneladas de droga, entre las que se incluyen unos 50 kilos de fentanilo.

Los resultados, aseguran fuentes involucradas en la estrategia, podrían considerarse de tipo “quirúrgico”, porque, a diferencia de los operativos en los que se buscaba descabezar a las organizaciones criminales, como en tiempos de Felipe Calderón, en esta ocasión se han colocado como objetivos a los llamados “generadores de violencia”, aquellos jefes de plaza o sicarios que representan el mayor peligro para la sociedad y que son fundamentales para la distribución o el paso de las drogas en sus respectivas regiones. Hasta ahora, las aprehensiones no han sido un detonante de mayor violencia.

También destaca en este trabajo conjunto la participación de la Fiscalía General de la República y de los Ministerios Públicos locales, que acompañan a las fuerzas de seguridad en los operativos para evitar esos errores judiciales que más adelante permitan a los criminales obtener su libertad. Se busca acabar con el fenómeno de la “puerta giratoria”, además de capacitar a los soldados, marinos y efectivos policiacos en el diseño de expedientes criminales que cumplan con todos los requisitos para que sus detenidos sean llevados con éxito ante un juez.

Son formas y datos que, en el discurso, Claudia Sheinbaum no quiere o no puede presumir del todo, porque sería acreditar que la estrategia de los “abrazos no balazos” de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, fue un rotundo fracaso; sin embargo, ante el escenario de crisis bilateral es momento de sacarlos a la luz. Llegó la hora de presumir los resultados en materia de seguridad que se han obtenido en los cinco primeros meses del sexenio, los que García Harfuch trae bajo el brazo y que han

generado pérdidas financieras por más de 50 mil millones de pesos a los grupos criminales.

Hablamos de más de 10 mil personas detenidas por delitos de alto impacto, más de 90 toneladas de droga decomisadas y casi 5 mil armas de fuego aseguradas. A esto se suma que, de acuerdo con los datos del Instituto Nacional de Migración, en el último mes los flujos migratorios ilegales disminuyeron en cerca de 40% en la frontera norte del país y hasta 90% en la frontera sur. Los resultados a entregar a Estados Unidos parecen ser aceptables, ahora habrá que ver cómo retumban ante los ojos de Trump, quien por cierto no ha movido un dedo para poner freno a la venta a granel de sus armerías.

Posdata 1

La cereza del pastel es, sin duda, Iván Archivaldo Guzmán Salazar, a quien, según fuentes de seguridad de alto nivel, se tiene cercado tras los operativos de la semana pasada en los que las Fuerzas Armadas apresaron a Kevin Alonso Gil Acosta, alias "El 200", responsable de la seguridad del hijo mayor de "El Chapo", así como su operador financiero y mano derecha, José Ángel Canobbio Inzunza, alias "El Güerito".

Posdata 2

En poco más de 90 días tendrá lugar el proceso para elegir a cinco ministras y cuatro ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Se da por hecho que las tres ministras que buscan continuar en su cargo Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y Lenia Batres, cuentan con el respaldo para salir airoas en la jornada electoral.

La interrogante principal es quiénes podrían ser las otras dos mujeres que llegarían a la Corte, y entre las que ven con simpatía en los círculos de la 4T están Sara Irene Herreras, titular de la Fiscalía Especializada en materia de Derechos Humanos de la FGR; Darlene Rojas, quien fuera titular de la Junta de Conciliación y Arbitraje en la CDMX, y la magistrada Fabiana Estrada, cercana al ministro en retiro, Arturo Zaldívar. En el caso de los hombres se escucha el nombre de Arístides Rodríguez, comisionado de Transparencia en la CDMX, y el actual consejero de la Judicatura, Sergio Molina.

Posdata 3

Nacional Financiera entregó un contrato por casi 40 millones de pesos a la empresa "Ingeniería del Agua y Medio Ambiente", con el que se ampara la incorporación al organismo de Luis Antonio Ramírez Pineda de por los menos 49 representantes de la contratista para llevar a cabo un aproximado de 50 "servicios especializados no preponderantes", entre ellos auditoría interna, contraloría interna, servicios, contabilidad, presupuesto, legal, mercadotecnia, administración de servicios, seguimiento de contratos, control de clientes, control de archivo y atención a clientes. Los servicios comenzaron su vigencia en el primer día de este mes de febrero y concluirán hasta el 31 de marzo del 2026.

Llama la atención que, en su sitio web, la empresa que dirige Sergio García Romero parece especializarse en servicios relacionados con el tratamiento del agua y

con el impacto ambiental, por lo que resulta extraño que sus colaboradores hayan sido seleccionados para llevar a cabo los “servicios especializados” detallados en el anexo técnico del contrato.

Posdata 4

Parte fundamental para la reconstrucción de Acapulco ha sido la comunicación fluida y permanente entre el sector empresarial y el gobierno de Guerrero.

En su reciente sesión extraordinaria de trabajo del Consejo Coordinador Empresarial Guerrero, su presidente Julián Urióstegui Carbajal, reconoció el trabajo y la disposición de diálogo y colaboración del gobierno de Evelyn Salgado.

Las acciones para mejorar la seguridad pública y crear un clima favorable para los negocios en el estado, son necesarias para impulsar el desarrollo económico y el fomento al turismo después de la devastación que dejaron los huracanes Otis y John.

EXCÉLSIOR

Frentes Políticos

1. **Defensa económica.** Ante la amenaza arancelaria de Donald Trump, presidente de Estados Unidos, Claudia Sheinbaum reunió en Palacio Nacional al canciller Juan Ramón de la Fuente, al jefe de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco; al subsecretario de Economía, Vidal Llerenas, y a Altagracia Gómez, encargada de la reubicación de empresas. Con su equipo en Washington, busca contener el impacto y mantener el diálogo. La relación con el vecino exige firmeza e inteligencia, pues México no puede ceder ante medidas unilaterales. La idea es proteger a trabajadores y empresarios sin sacrificar la soberanía económica. En eso están.

1.

2. **Colmillo.** Si alguien tiene la autoridad moral y política para hablar sobre el cumplimiento riguroso de la ley en casos tan delicados como el de Ismael El Mayo Zambada, ése es Manlio Fabio Beltrones. Su vasta experiencia en la vida pública le permite saber que la justicia no es opcional ni selectiva, sino una obligación que el Estado no debe ignorar ni usar a conveniencia. Que sea justamente Beltrones quien recuerde al gobierno de México la importancia de apegarse a la legalidad no es ironía, sino un acto responsable, propio de quien conoce el sistema desde adentro. Al menos alguien lo tenía que decir.

3. **Poder de decisión.** Guadalupe Taddei, presidenta del INE, nombró a José Luis Arévalo Romo titular de la Unidad Técnica de Transparencia, utilizando por primera vez la facultad de designación directa que le otorgó la reforma judicial. Arévalo, originario de Sonora y cercano a Taddei, ingresó al INE en 2023 como director de Información en la Coordinación de Comunicación Social. Su trayectoria incluye cargos

en la Segob y en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana durante la gestión de Alfonso Durazo. Sin embargo, su experiencia en materia de transparencia es limitada y eso es lo que se le critica. Comenzamos polémicos.

4. **Revolucionaria sediciosa.** Nohemí Estrella Leal, exdiputada que cambia de partidos y causas con la misma facilidad con que evade la justicia, ahora enfrenta una denuncia por sedición en Tamaulipas, entidad gobernada por Américo Villareal, tras convertir un simple cambio administrativo en una rebelión de pueblo chico. Parece que Estrella Leal añora tiempos más salvajes y busca reeditar hazañas de caciques regionales agitando multitudes contra fuerzas estatales. Curioso concepto de democracia tiene la expanista, que interpreta los “acuerdos previos” como licencia para provocar disturbios. ¿Y así espera que la justicia falle a su favor?

5. **Jueces influencers.** Ahora resulta que quienes busquen entrar al Poder Judicial deberán dominar TikTok y seducir votantes como cualquier aspirante a diputación o alcaldía. Gisela Rubach, coordinadora del diplomado en marketing político del Instituto Tecnológico Autónomo de México, propone que los futuros jueces se capaciten en marketing electoral para explicar en lenguaje sencillo o, mejor dicho, en términos “pa’que el pueblo entienda”, lo que harán desde tribunales. ¿La justicia ahora se definirá por *likes* y *trending topics*? Esto de convertir magistrados en influencers es brillante: así, la población podrá juzgar con un clic a los próximos verdugos.

EL HERALDO DE MÉXICO

3, 2, 1... ¡recesión! / Carlos Mota

Para el gobierno de Claudia Sheinbaum sería una pésima noticia, porque sucedería en el arranque de su gobierno y en escenario sin crisis internacional.

Estamos a un tris de una recesión en México. En la cuerda floja. Podemos salvarnos; pero no será fácil. Los datos del Producto Interno Bruto (PIB) del cuarto trimestre de 2024 fueron adversos, con una caída de 0.6 por ciento respecto del tercer trimestre, y apenas un crecimiento del dato trimestral de 0.5 por ciento en términos anualizados. Esto arrojó que la economía creciera 1.2 por ciento en todo el año pasado.

Si los economistas hubieran determinado que el umbral para definir una recesión implica varios meses con caídas en la actividad económica durante un semestre, aunque no sean consecutivos, ya estaríamos en una recesión.

Sería, posiblemente, una “recesión escalonada”, con caídas registradas en la economía en agosto, octubre y diciembre pasados. Pero esa definición no existe y, aunque es notorio el estancamiento económico, más bien todo mundo esperará a que concluya este primer trimestre de 2025, para ver si se registra otra caída del PIB consecutiva.

Por el bien de México, esperemos que no ocurra una recesión. Para el gobierno de Claudia Sheinbaum sería una pésima noticia, porque sucedería en el arranque de su gobierno y en un escenario sin crisis internacional; es decir, sería una recesión completamente atribuible a nuestro país.

Incluso si se pretexta la amenaza de los aranceles de Donald Trump el gobierno de Sheinbaum no quedaría exculpado, porque eso siempre fue promesa de campaña del estadounidense y aquí el gobierno inició antes, en octubre, pudiendo actuar contra ese escenario.

Es posible que Sheinbaum libere la recesión en este arranque de su gobierno, pero no hay garantías. El dato del Indicador Oportuno de la Actividad Económica de enero dijo que la actividad económica de país posiblemente creció 1.8 por ciento en ese mes. Habrá que ver.

La gran pregunta en este momento es si la Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O; la de Energía, de Luz Elena González; y la de Economía, de Marcelo Ebrard, tienen las herramientas para convencer a los inversionistas de volcar miles de millones de dólares al país.

Por el momento, esto no es visible. Más bien debemos esperar a que Ebrard y su equipo rescaten a México del precipicio arancelario que se avecina en marzo. A ver.

TCL

Aquí viene TCL, la potente empresa china de tecnología que vende televisores, sistemas de audio, aires acondicionados, y software de Inteligencia Artificial en todo tipo de enseres y aparatos electrónicos. La empresa será patrocinadora oficial de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos desde ahora y hasta 2032. El patrocinio es global. El anuncio lo oficializó Li Dongsheng, su fundador y presidente. El acuerdo implica inundar las Villas Olímpicas de electrodomésticos de la marca y pantallas digitales en los recintos de las competiciones. TCL empezó fabricando casetes de audio en 1981. Sí.